

Depuis le constat de l'indifférence générale devant la destruction de nos conditions d'existence, et de l'émergence, avec les nouvelles technologies, de catégories inédites de réalité (augmentées, alternatives, virtuelles, hybrides...), nous souhaitons pour cette 9^{ème} Journée d'Annecy, questionner le statut de la réalité dans « la subjectivité de notre époque » (Lacan), ainsi que dans la pratique et la théorie psychanalytiques.

La découverte, par Freud, d'une réalité psychique dont la résistance est comparable à celle de la réalité matérielle est à la base de l'invention de la psychanalyse. C'est à l'appréhension de cette réalité, fantasmatique, inconsciente, qu'après l'abandon de la théorie de la séduction en 1897, Freud et les psychanalystes se sont employés afin d'instaurer l'épreuve de réalité (1911). Les rapports complexes, problématiques, entre réalité psychique et réalité matérielle continueront cependant à travailler les élaborations métapsychologiques de Freud. La seconde topique, l'étude du fonctionnement psychotique et les grands textes « anthropologiques » remettront, à chaque fois, cette question en chantier : question qui traverse en réalité toute la psychanalyse jusqu'à aujourd'hui, comme en témoigne la résurgence contemporaine de la controverse Freud/Ferenci.

Les fondateurs du Quatrième Groupe, dans le sillage de Lacan, ont complexifié le statut de la réalité, en soulignant notamment sa dimension socio-historique. Dans la métapsychologie de Piera Aulagnier, la notion de *réalité historique* est essentielle, - déterminante pour penser la psychose. Son concept de *contrat narcissique* implique que les modalités de transmission et d'appropriation, par l'infans, d'énoncés fondamentaux qui préexistent à sa naissance détermineront le rapport de son Je à la réalité. Nathalie Zaltzman considère pour sa part que le meurtre, la folie, la « barbarie intime », sont au cœur de la *réalité humaine* ; le travail de culture (Kulturarbeit) mobilisé par la cure psychanalytique visera à relancer pour le sujet « l'interprétation en

impasse d'une problématique commune à l'ensemble humain ».

A quelle « réalité humaine » nous confronte notre monde contemporain ? La réalité socio-historique actuelle modifie-t-elle la nature et les enjeux de l'épreuve de réalité dans la cure ? Qu'advient-il du principe de réalité dans un monde gagné par la pensée techno-solutionniste ou par l'attrait pour des réalités « parallèles » indifférentes aux faits ?

La clinique des patients borderline, en venant troubler les catégories psychanalytiques usuelles de la réalité, du dedans et du dehors, du moi et du non-moi, est au cœur de ces interrogations. Elle cristallise ces enjeux avec, en particulier, la question de l'adaptation du cadre psychanalytique et la centration de la cure sur la relation à l'objet primaire : de telles adaptations permettent-elles de retrouver l'accès à une réalité commune, ou bien entrent-elles en collusion avec les impasses narcissiques de ces sujets, les renforçant alors dans leur « insularité » ? Dans un monde où chacun semble faire valoir la légitimité de « sa » réalité, sur quels repères la psychanalyse fonde-t-elle sa prétention à favoriser un accès à la réalité dans une visée universalisante ? Plus généralement, comment et avec quels repères la psychanalyse peut-elle soutenir un travail de culture permettant de devenir sujet d'une réalité partagée et partageable ?

J. Biarnès et O. Paccoud

Secrétariat scientifique du Quatrième Groupe :
Jean-François Chiantaretto : jfchant@orange.fr
Georges Gaillard : georges.gaillard@orange.fr

Quatrième Groupe

Organisation psychanalytique de langue française

NEUVIÈME JOURNÉE D'ÉTUDE D'ANNECY

Dans le cadre du cycle

La psychanalyse et son temps

La réalité en partage

SAMEDI 17 MAI 2025

LE PAVILLON DES FLEURS
Promenade Philippe d'Orlye
74290 MENTHON-SAINT-BERNARD

SAMEDI MATIN

Modératrice **Aude DORCIER**
(Psychologue, participante au Quatrième Groupe)

9 h00 *Accueil*

9 h15 Introduction par **Georges Gaillard**
(Secrétaire scientifique du Quatrième Groupe)

Présentation de la journée par **Olivier Paccoud** et
Jany Biarnès

9 h30 **Jean-François CHIANTARETTO**
(Psychanalyste, membre du Quatrième Groupe,
Professeur émérite des universités)
« *L'infans de la psychanalyse* »

10 h15 **Élise PESTRE**
(Psychanalyste, Maîtresse de conférences - HDR,
Université Paris Cité, membre du Centre de
Recherches Psychanalyse Médecine et Société
(CRPMS))
« *De la réalité sociale à la réalité psychique, il
n'y a qu'un pas. Corps étrangers, racisme et
repli identitaire dans les subjectivités
contemporaines* »

11 h00 *Pause*

11 h15 **Jean-Paul MATOT**
(Pédopsychiatre, Psychanalyste (SBP/API), ancien
directeur de la Revue Belge de Psychanalyse, ancien
maître d'enseignement à l'ULB)
« *La psychanalyse peut-elle entrer en
politique ?* »

12 h00 *Déjeuner (au Pavillon des Fleurs)*

SAMEDI APRÈS-MIDI

Modérateur : **Arnaud DEGRIEVE**
(Psychologue, participant au Quatrième Groupe)

14 h00 **Audrey KOULINSKY**
(Psychologue, participante au Quatrième
Groupe)

« *Transidentités - Le mot, le corps, la
chose et le témoin* »

14 h45 **Roland GORI**
(Psychanalyste, membre d'Espace Analytique,
Professeur honoraire à Aix Marseille Université,
Essayiste)
« *Décivilisation
Les logiques de l'emprise* »

16 h00 *Pause*

16 h30 Dialogue entre **Virginie LINHART**
(Réalisatrice de documentaires, Écrivaine)
et **Pascal HERLEM**
(Psychanalyste, membre honoraire du
Quatrième Groupe)
« *L'écriture du réel n'est pas le réel* »

17 h15 Discussion générale

18 h00 *Fin de la journée*

Renseignements :

Jany Biarnès : biarnesjany@yahoo.com
Olivier Paccoud : oli.paccoud@gmail.com

Quatrième Groupe

Organisation psychanalytique de langue française

Neuvième Journée d'Étude d'Annecy

Samedi 17 mai 2025

Le Pavillon des Fleurs
Promenade Philippe d'Orlye
74290 MENTHON SAINT BERNARD

BULLETIN D'INSCRIPTION

à retourner au secrétariat :
quatrieme-groupe@orange.fr

NOM :
Prénom :
*Email :
**Nécessaire pour confirmer votre inscription*

Le montant de l'inscription est de **120 EUR**.
*(Ce montant comprend les pauses café/viennoiseries
et le repas de midi)*

Règlement par virement :

IBAN **FR76 1820 6003 8746 6559 4000 115**
*Ne pas oublier de noter votre nom + **JEA2025**
sur l'ordre de virement*

En cas de règlement par chèque (à l'ordre du
Quatrième Groupe), l'adresser au :

Quatrième Groupe-OPLF
8, rue Eugène Varlin, 75010 Paris